

ВЕСЦІ

НАЦЫЯНАЛЬнай АКАДЭМІІ НАВУК БЕЛАРУСІ

СЕРЫЯ ГУМАНІТАРНЫХ НАВУК 2015 № 2

ИЗВЕСТИЯ

НАЦИОНАЛЬНОЙ АКАДЕМИИ НАУК БЕЛАРУСИ

СЕРИЯ ГУМАНИТАРНЫХ НАУК 2015 № 2

ЗАСНАВАЛЬНІК – НАЦЫЯНАЛЬНАЯ АКАДЭМІЯ НАВУК БЕЛАРУСІ

Часопіс выдаецца са студзеня 1956 г.

Выходзіць чатыры разы ў год

ЗМЕСТ

ЭКАНОМІКА

Мяснікович М. В. Актуальные вопросы экономической теории и практики 4

ФІЛАСОФІЯ І САЦЫЯЛОГІЯ

Адуло Т. И. Стратегия «социальной гармонии» в динамике глобализирующегося мира: ноосферный проект В. И. Вернадского 9

Евароўскі В. Б. Інтэлігенцыя як феномен усходнееўрапейскай сацыякультурнай прасторы 17

Русакевіч Т. В. Гражданское общество: от Аристотеля до современности (социологические тренды) 23

Моисеенко В. Г. Формирование патриотизма на основе традиций и ритуалов органов пограничной службы .. 30

Семененя И. Н., Борисевич Н. Я. Информационное обеспечение преодоления последствий чернобыльской трагедии 38

ГІСТОРЫЯ

Павлов В. П. Участие белорусов в подпольной организации «Братское сотрудничество военнопленных» 45

Даніловіч В. В. Яўрэйскія маладзёжныя арганізацыі Савецкай Беларусі (1921–1929 гг.) 54

Дмитриева О. П. Национальные общности на белорусских землях в период становления советской власти (ноябрь 1917 г. – ноябрь 1918 г.) 64

МОВАЗНАЎСТВА

Галуза І. У. Слоўнік жывой беларускай мовы: тэарэтыка-метадалагічныя аспекты ўкладання	72
Барковіч А. А. Культурныя дамінанты камп'ютарна-апасродкаванай камунікацыі	78

МАСТАЦТВАЗНАЎСТВА, ЭТНАГРАФІЯ, ФАЛЬКЛОР

Флікоп Г. А. Упамінанні пра спісы малавядомых цудадзейных абразоў у апісаннях уніяцкіх храмаў XVIII – пачатку XIX ст.	84
Сушко Е. О. Музыкальное телевидение Республики Беларусь: основные этапы и тенденции развития	90

ЛІТАРАТУРАЗНАЎСТВА

Мацюхіна Т. Б. Літаратурны сімвалізм у рэчышчы рэцэптыўнай эстэтыкі	95
Гладкова Г. А. Мастацкая рэцэпцыя падзей паўстання 1830–1831 гг. у рамане А. Накваскі «Літоўскі паўстанец»	100

ПРАВА

Ханевский А. А. Понятие «сроки» в трудовом праве	105
--	-----

РЭЦЭНЗІІ

Белова О. В. Региональная серия «Традиционная художественная культура белорусов» (т. 1–6)	111
---	-----

ВУЧОНЫЯ БЕЛАРУСІ

Аляксандр Мікалаевіч Булыка (Да 80-годдзя з дня нараджэння)	115
Міхаіл Паўлавіч Касцюк (Да 75-годдзя з дня нараджэння)	118
Міхаіл Владимирович Мясникович (К 65-летию со дня рождения)	121

ИЗВЕСТИЯ НАЦИОНАЛЬНОЙ АКАДЕМИИ НАУК БЕЛАРУСИ 2015 № 2

Серия гуманитарных наук

На русском, белорусском и английском языках

Журнал зарегистрирован в Министерстве информации Республики Беларусь,
свидетельство о регистрации № 394 от 18.05.2009

Тэхнічны рэдактар В. А. Гоўстая
Камп'ютарная вёрстка Ю. А. Агеічык

Здадзена ў набор 12.03.2015. Падапісана ў друк 07.04.2015. Выхад у свет 27.04.2015. Фармац 60×84¹/₈.
Папера афсетная. Друк лічбавы. Ум. друк. арк. 14,88. Ул.-выд. арк. 16,4. Тыраж 114 экз. Заказ 56.
Кошт нумару: індывідуальная падпіска – 70 150 руб.; ведамасная падпіска – 169 991 руб.

Выдавец і паліграфічнае выкананне:

Рэспубліканскае ўнітарнае прадпрыемства «Выдавецкі дом «Беларуская навука». Пасведчанне аб дзяржаўнай
рэгістрацыі выдаўца, вытворцы, распаўсюджвальніка друкаваных выданняў № 1/18 ад 02.08.2013.
ЛП № 02330/455 ад 30.12.2013. Вул. Ф. Скарыны, 40, 220141, Мінск.

© Выдавецкі дом «Беларуская навука»
Весці НАН Беларусі. Серыя гуманітарных навук, 2015

PROCEEDINGS OF THE NATIONAL ACADEMY OF SCIENCES OF BELARUS

HUMANITARIAN SERIES 2015 N 2

FOUNDER IS THE NATIONAL ACADEMY OF SCIENCES OF BELARUS

The Journal has been published since January 1956

Issued four times a year

CONTENTS

ECONOMICS

- Myasnikovich M. V.** Actual problems of the economical theory and practice 4

PHILOSOPHY AND SOCIOLOGY

- Adoulo T. I.** Strategy of «Social harmony» in the dynamics of globalized world: noospherical project by V. I. Vernadsky 9
- Yevarouski V. B.** Intelligentsia as a phenomenon of the Eastern European social culture 17
- Rusakevich T. V.** Civil society: from Aristotle to nowadays (sociological trends)..... 23
- Moiseenko V. G.** Formation of patriotism based on traditions and rituals of border service bodies 30
- Semenenya I. N., Borisevich N. Y.** Informational maintenance for overcoming the Chernobyl disaster consequences 38

HISTORY

- Pavlov V. P.** Belarusian participation in the conspiracy organization «Fraternal cooperation of the prisoners of war» 45
- Danilovich V. V.** Jewish youth organizations of the Soviet Belarus (1921–1929 years) 54
- Dmitrieva O. P.** National communities on Belarusian lands in the period of the Soviet regime coming into being (from November of 1917 to November of 1918)..... 64

LINGUISTICS

- Haluza I. U.** Dictionary of the living Belarusian language: theoretical and methodological aspects of its composition... 72
- Barkovich A. A.** Cultural dominants of the computer-mediated communication 78

ARTS, ETHNOGRAPHY AND FOLKLORE

- Flikop G. A.** Mentions about the lists of little-known wonder-working icons in descriptions of Uniat Churches of XVIII – beginning XIX centuries 84
- Sushko E. O.** Musical television of the Republic of Belarus: main stages and tendencies of development..... 90

LITERATURE STUDIES

- Matsiukhina T. B.** Literary symbolism in the context of receptive aesthetics 95
- Gladkova G. A.** Art reception of events of the 1830–1831 years rebellion in the A. Nakvaska's novel «Lithuanian insurgent» ... 100

LAW

- Khaneuski A. A.** Conception of «terms» in the labor law 105

REVIEWS

- Belova O. V.** Regional series «Traditional art culture of Belarusians» (volumes 1–6) 111

SCIENTISTS OF BELARUS

- Alyaxandr Mikalaevich Bulyka** (To the 80th anniversary) 115
- Michail Paulavich Kastsyuk** (To the 75th anniversary) 118
- Michail Uladzimiravich Myasnikovich** (To the 65th anniversary) 121

РЕФЕРАТЫ

УДК 338(476)

Мясникович, М. В. **Актуальные вопросы экономической теории и практики** / М. В. Мясникович // Вес. Нац. акад. навук Беларусі. Сер. гуманіт. навук. – 2015. – № 2. – С. 4–8.

Раскрыты важнейшие фундаментальные проблемы функционирования экономики Республики Беларусь на современном этапе и предложены пути их решения.

Рассматривается необходимость структурных преобразований в экономике Республики Беларусь. Важнейшими задачами являются четкое определение основных приоритетов трансформации национальной экономики и ее интеграции в мировую экономическую систему, осуществление поэтапного инновационного развития производства товаров и услуг, обеспечивающих долгосрочную высокую конкурентоспособность страны.

Подчеркивается значение роли белорусской науки в создании инновационной экономики, разработке системных мер по корректировке экономической политики, а также совершенствовании законодательства Союзного государства и Евразийского экономического союза.

Библиогр. – 2 назв.

УДК 316.42:316.648.42(100)

Адуло, Т. И. **Стратегия «социальной гармонии» в динамике глобализирующегося мира: ноосферный проект В. И. Вернадского** / Т. И. Адуло // Вес. Нац. акад. навук Беларусі. Сер. гуманіт. навук. – 2015. – № 2. – С. 9–16.

Раскрыты сущность ноосферной модели общественного развития, у истоков которой стоял В. И. Вернадский, и ее экономическая основа. Показано, что «ноосферная экономика» позволяет пересмотреть смысл индустриализма и постиндустриализма, состоящий в культивировании материальных потребностей и их удовлетворении путем массового производства соответствующих возвращенным потребностям товаров. Ноосферизм сопрягает в единое целое интеллект (науку), духовные устремления человека и производство: на первое место выдвигается не производство как таковое, не рентабельность и не прибыль, а сам человек, рассматриваемый с позиции его интеллектуального потенциала и духовно-нравственных устоев. Базирующаяся на принципах разума, научной мысли нации, свободы научного творчества, равноправного взаимоотношения рас и народов, ноосферная модель обладает мощным гуманистическим потенциалом, притягательной силой и имеет перспективу реализации в XXI веке.

Библиогр. – 15 назв.

УДК 1(091)

Еворовский, В. Б. **Интеллигенция как феномен восточноевропейского социокультурного пространства** / В. Б. Еворовский // Вес. Нац. акад. навук Беларусі. Сер. гуманіт. навук. – 2015. – № 2. – С. 17–22.

Раскрывается структура мировоззрения интеллигенции в Беларуси и России во второй половине XIX – середине XX века. Показано, что генезис «бытия интеллигентом» был всегда основан на остро ощущаемом антагонизме между творческим субъектом и окружающей его социальной реальностью. Объектом своей реализации данный антагонизм видел в трансформации социально-организационных структур общества, которые сознание интеллигента старается преодолеть. Вне зависимости от своих политических взглядов, мировоззренческих позиций многие мыслители как бы стремятся сравняться по своей значимости с окружающим социумом, силой своего гения показать равноправие личности, ее самостоятельность. В отличие от религии интеллигент сам творит себе идеал, чтобы потом урвать в него.

Библиогр. – 9 назв.

УДК 316.325

Русакевич, Т. В. **Гражданское общество: от Аристотеля до современности (социологические тренды)** / Т. В. Русакевич // Вес. Нац. акад. навук Беларусі. Сер. гуманіт. навук. – 2015. – № 2. – С. 23–29.

Многие исследователи, начиная с Платона и Аристотеля, Т. Гоббса и Дж. Локка, И. Канта и Г. Гегеля, К. Маркса и Ф. Энгельса, Т. Пейна и Э. Геллнера, искали смысл гражданского общества, разрабатывали его основные концепции. В качестве основных смыслообразующих факторов они называли свободу личности, ее

развитие и участие в управлении общественными делами, демократию и частную собственность, правовое равенство граждан, их самоопределение и самоорганизацию. На основе этих категорий затем были созданы многочисленные теории гражданского общества.

Ил. 1. Библиогр. – 17 назв.

УДК 355.18

Моисеенко, В. Г. Формирование патриотизма на основе традиций и ритуалов органов пограничной службы / В. Г. Моисеенко // Вес. Нац. акад. наук Беларуси. Сер. гуманит. наук. – 2015. – № 2. – С. 30–37.

Статья посвящена рассмотрению проблемы патриотического воспитания в современных условиях и определению основных качественных характеристик патриотизма. Дается анализ основных аспектов и направлений патриотического воспитания на примере традиций и ритуалов органов пограничной службы. Конкретизированы функции, принципы, а также цели и задачи патриотического воспитания.

Библиогр. – 12 назв.

УДК 614.876

Семененя, И. Н., Борисевич, Н. Я. Информационное обеспечение преодоления последствий чернобыльской трагедии / И. Н. Семененя, Н. Я. Борисевич // Вес. Нац. акад. наук Беларуси. Сер. гуманит. наук. – 2015. – № 2. – С. 38–44.

Дается характеристика информационной работы по обеспечению преодоления последствий чернобыльской трагедии как деятельности, имеющей особое значение для успешной реализации государственных задач по восстановлению и устойчивому социально-экономическому развитию пострадавших регионов. Показано значение созданного в 2007 г. Белорусского отделения Российско-белорусского информационного центра по проблемам последствий катастрофы на Чернобыльской АЭС в повышении эффективности этой работы на системной основе.

Библиогр. – 19 назв.

УДК 94[(476)+44]«1941/1945»

Павлов, В. П. Участие белорусов в подпольной организации «Братское сотрудничество военнопленных» / В. П. Павлов // Вес. Нац. акад. наук Беларуси. Сер. гуманит. наук. – 2015. – № 2. – С. 45–53.

Рассматривается малоисследованная в белорусской науке тема участия белорусов в движении Сопротивления в лагерях Баварии. В большинстве своем это были советские военнопленные и партизаны, попавшие в плен, но не покоровшиеся врагу, продолжавшие сражаться против гитлеризма в невероятно трудных и сложных условиях. Многие из них отдали свои жизни в этой борьбе.

Библиогр. – 14 назв.

УДК 947.6 «1921/1939»–053.81(=411.16):329

Данилович, В. В. Еврейские молодежные организации Советской Беларуси (1921–1929 гг.) / В. В. Данилович // Вес. Нац. акад. наук Беларуси. Сер. гуманит. наук. – 2015. – № 2. – С. 54–63.

Статья посвящена исследованию проблемы деятельности организаций еврейской молодежи на территории Советской Беларуси. В 1920-е гг. развитие еврейских молодежных организаций происходило по двум направлениям: коммунистическому и сионистскому. Еврейский коммунистический союз молодежи до 1923 г. являлся реальным конкурентом комсомола среди еврейских юношей и девушек. Сионистские молодежные организации в Советской Беларуси делились на три группы: правые, образовательно-культурные и левые. К правым относились Организация сионистской молодежи и другие более мелкие группировки; к образовательно-культурным – «Гашомер-Гацаир», «Геховер», «Гехалуц», «Маккаби», к левым – Еврейский социалистический союз рабочей молодежи «Югенд Поалей-Цион», Сионистский-социалистический союз молодежи и «Цейрей-цион». В первой половине 1920-х гг. наиболее крупной организацией являлся «Гехалуц», а во второй половине – Сионистский-социалистический союз молодежи. Советские власти использовали различные методы борьбы с сионистами (от информационно-пропагандистских до репрессивных). Вместе с тем комсомол Советской Беларуси смог развернуть эффективную борьбу с сионизмом только в конце 1920-х гг. Из-за усиленного противодействия советских властей и улучшения экономического положения еврейских юношей и девушек уже с конца 1926 г. стало ослабевать влияние молодежных сионистских организаций и произошел распад их местных структур. В конце 1929 г. организованные молодежные сионистские группы были ликвидированы.

Библиогр. – 82 назв.

УДК 323.1(476)(091)«1917/1918»

Дмитриева, О. П. **Национальные общности на белорусских землях в период становления советской власти (ноябрь 1917 г. – ноябрь 1918 г.)** // Вес. Нац. акад. навук Беларусі. Сер. гуманіт. навук. – 2015. – № 2. – С. 64–71.

Показан процесс становления национальной политики советских властей в период Первой мировой войны. Особое внимание уделено деятельности советских национальных организаций в отношении национально-культурного развития белорусов. Рассмотрено положение евреев, поляков и литовцев на белорусских землях в ноябре 1917 г. – ноябре 1918 г.

Библиогр. – 54 назв.

УДК 811.161.3'374'0+811.16'374

Галузо, И. В. **Словарь живого белорусского языка: теоретико-методологические аспекты составления** / И. В. Галузо // Вес. Нац. акад. навук Беларусі. Сер. гуманіт. навук. – 2015. – № 2. – С. 72–77.

Статья посвящена теоретико-методологическим проблемам составления словаря живого белорусского языка в 20-е гг. XX в. в сравнении с наиболее значимыми российскими, польскими, чешскими, сербскими и украинскими словарями.

Особое внимание обращено на то, как белорусские лингвисты, переосмысливая и перерабатывая опыт славянских коллег, предлагали и реализовывали собственные лексикографические установки по методологическому обеспечению работы: издание инструкций и программ, составление областных словарей, полевой сбор словарных материалов силами образованной части населения всей республики, а также по теоретическим основам: словарь базировался на белорусском живом языке, территориально охватывал границы этнографической Беларуси, хронологически ограничивался второй половиной XIX – первой четвертью XX в.; его задачей было показать лексические богатства белорусского языка, стилистически обработав народный язык, введя значительный пласт специальной лексики и тем самым доказав своеобразие белорусского языка; выписка лексем из художественной, публицистической и специальной литературы носила критический характер; в словарную статью не вводились стилистические пометы, в отличие от обязательного примера из литературы и обязательного лингвистического паспорта и др. В то же время критерии включения в словарь заимствованных слов, неологизмов и специальной лексики были достаточно расплывчаты.

Библиогр. – 20 назв.

УДК 81'33

Баркович, А. А. **Культурные доминанты компьютерно-опосредованной коммуникации** / А. А. Баркович // Вес. Нац. акад. навук Беларусі. Сер. гуманіт. навук. – 2015. – № 2. – С. 78–83.

Самым заметным препятствием на пути эволюции искусственного интеллекта является не столько недостаточная техническая оснащенность компьютеров, сколько их «неумение» учитывать контекстные, культурные особенности человеческой коммуникации. Компьютерно-опосредованная коммуникация создает новую среду функционирования дискурса, отличную как в техническом, так и гуманитарном, в частности, лингвистическом аспекте. Вопросы структуризации и систематизации содержания и формы супермассива данных, который накапливается в виртуальном измерении, требуют адаптации важнейших достижений гуманитарной сферы к новым коммуникационным обстоятельствам. Очевидным и востребованным ресурсом в таком контексте являются сведения о корреляции компонентов культуры языкового качества. Сегодня искусственный интеллект не способен автономно от человека ставить и решать задачи, а значит, его присутствие в сфере коммуникации обусловлено уже действующими в ней законами культурной среды. Таким образом, компьютерно-опосредованная коммуникация должна осуществляться по правилам человеческой культуры, квинтэссенцией которой является язык.

Библиогр. – 14 назв.

УДК 75.046.03(476)«17/18»

Фликоп, Г. А. **Упоминания про списки малоизвестных чудотворных икон в описаниях униатских храмов XVIII – начала XIX в.** / Г. А. Фликоп // Вес. Нац. акад. навук Беларусі. Сер. гуманіт. навук. – 2015. – № 2. – С. 84–89.

Рассматриваются вопросы иконографии забытых и утраченных чудотворных икон, списки с которых бытовали в униатских храмах Беларуси в XVIII – начале XIX в., о чем свидетельствуют архивные источники. Речь идет о таких изводах, как «Богородица Ушачская», «Богородица Кубличская», «Богородица Фашцевская», «Богородица Борисовская», «Богородица Ванюжичская».

Ил. 1. Библиогр. – 18 назв.

УДК 78:654.197(476)

Сушко, Е. О. **Музыкальное телевидение Республики Беларусь: основные этапы и тенденции развития** / Е. О. Сушко // Вест. Нац. акад. наук Беларуси. Сер. гуманитар. наук. – 2015. – № 2. – С. 90–94.

Определены ключевые этапы и выявлены основные тенденции развития музыкального телевидения Республики Беларусь. Системно исследованы структура и контент современного музыкального телевидения, программных пакетов центральных и региональных, государственных и негосударственных телеканалов. Сделан вывод о преобладании рекреативной функции музыкального ТВ, развлекательных программ о массовой музыкальной культуре, «конвейерного» способа создания телепередач и телефильмов.

Библиогр. – 11 назв.

УДК 82.0+821(100).09

Матюхина, Т. Б. **Литературный символизм в русле рецептивной эстетики** / Т. Б. Матюхина // Вест. Нац. акад. наук Беларуси. Сер. гуманитар. наук. – 2015. – № 2. – С. 95–99.

Рассматривается история становления и развития литературного символизма в контексте рецептивной эстетики. Прослеживаются пути возникновения литературного символизма. Выявлена специфика восприятия художественного символа в классических произведениях. Раскрывается значение наиболее значимых художественных примет, приемов в литературном символизме.

Библиогр. – 18 назв.

УДК 821.162.1-311.6.09

Гладкова, А. А. **Художественная рецепция событий восстания 1830–1831 гг. в романе А. Накваски «Литовский повстанец»** / А. А. Гладкова // Вест. Нац. акад. наук Беларуси. Сер. гуманитар. наук. – 2015. – № 2. – С. 100–104.

Исследована рецепция восстания 1830–1831 гг. на территории Литвы и Польши в творчестве польской писательницы, мемуаристки, педагога XIX века А. Накваски на примере малоизвестного романа «Powstaniec litewski».

Библиогр. – 3 назв.

УДК 349.2(476)

Ханевский, А. А. **«Понятие сроков» в трудовом праве** / А. А. Ханевский // Вест. Нац. акад. наук Беларуси. Сер. гуманитар. наук. – 2015. – № 2. – С. 105–110.

На основе анализа сложившихся подходов к пониманию сроков в теории права, гражданском праве и трудовом, автором предлагается их определение, отражающее характерные для отрасли признаки. Обосновывается классификация сроков по их взаимосвязи с правовыми нормами и правоотношениями на материальные и нематериальные, которая позволяет рассмотреть в полном объеме все институты трудового права, в том числе решить вопрос порядка исчисления сроков.

Библиогр. – 22 назв.

M. V. MYASNIKOVICH

ACTUAL PROBLEMS OF THE ECONOMICAL THEORY AND PRACTICE

Summary

Most important fundamental problems of the economy functioning on the contemporary stage have been exposed and ways to their decision have been proposed in the article.

Necessary structure transformations in the economy of the Republic of Belarus have been considered, too.

The clear definition of main priorities in the national economical transformation and its integration into the world economical system as well as implementation of the step-by-step innovation development of commodities and services production in aims to provide long-term high-level competitiveness of the country are the most important tasks now.

Significance of the Belarusian science role in the innovative economy creation and system measures on the economical politics correction have been emphasized in the article along with their role in improvements of the Union State and Eurasian Economical Union legislation.

T. I. ADOULO

**STRATEGY OF «SOCIAL HARMONY» IN THE DYNAMICS OF GLOBALIZED WORLD:
NOOSPHERICAL PROJECT BY V. I. VERNADSKY**

Summary

In the article the author tries to reveal both essence and economical basis of the noospherical model of social development, first discovered by V. I. Vernadsky. It is showed, that the «noospherical economy» allows reconsidering the industrialism and post-industrialism, which cultivate the material wants and their satisfaction, provided by mass production of corresponding goods. Noospherism connects intellect (science), moral motivations and industry. Thereby not industrial benefit or profitability, but the man, his potential and morality comes out on top. The noospherical model is based at mind principles, scientific achievements of nations, freedom of science, equal relations between races and peoples. So it has the strong humanistic potential and perspectives of realization in the XXI century.

V. B. YEVAROUSKI

**INTELLIGENTSIA AS A PHENOMENON
OF THE EASTERN EUROPEAN SOCIAL CULTURE**

Summary

Presented article describes the structure of Weltanschauung of the intelligentsia in Belarus and Russia during the period from second part of nineteenth to the middle of twentieth century.

It has been shown there that genesis of the «intelligentsias being» was always based on the antagonism between creative subject and his surrounding social reality. This antagonism would be realized in the transformation of social and organization structures of society. Intellectual's cognition tries to overcome these structures.

Regardless of their political views and philosophical positions a number of thinkers intends to complete with society by their importance. A genius tries to show his equitable and self-dependence.

In contrast to religion the intellectual creates his ideal by himself to come to believe in it finally.

T. V. RUSAKEVICH

CIVIL SOCIETY: FROM ARISTOTLE TO NOWADAYS (SOCIOLOGICAL TRENDS)

Summary

Presented investigations have been made in the Institute of Sociology of the National Academy of Sciences of Belarus.

Many researches from Plato and Aristotle, T. Hobbes and J. Locke, I. Kant and H. Hegel, K. Marx and F. Engels, T. Paine and E. Gellner have been directed to the looking for the meaning of civil society.

These thinkers have designated as basic meaning-factors such concepts as the freedom of the individual, its development and participation in public affairs, democracy and private property, the legal equality of all citizens, their self-determination and self-organization.

On basis of these meanings the numerous theories of civil society have been created. Then they have been realized in different outcomes.

V. G. MOISEENKO

**FORMATION OF PATRIOTISM BASED ON TRADITIONS
AND RITUALS OF BORDER SERVICE BODIES**

Summary

Article touches upon the problem of patriotic education in modern conditions of life.

Also it defines the major quality features of patriotism. Main aspects and methods of patriotic education have been analyzed on examples of Belarusian border service traditions and ceremonials.

Additionally functions, principles and objectives of the patriotic education have been specified in the article, too.

I. N SEMENENYA, N. Y. BORISEVICH

INFORMATIONAL MAINTENANCE FOR OVERCOMING THE CHERNOBYL DISASTER CONSEQUENCES

Summary

Article describes information provision of overcoming the Chernobyl disaster consequences as activities of particular importance for the successful implementation of government objectives concerning rehabilitation and sustainable social and economic development of the affected areas.

Also it has been shown the importance of established in 2007 «Belarusian Branch of the Russian-Belarusian Information Center on the Consequences of the Catastrophe at the Chernobyl NPP» in improvements of such work efficiency in a systematic manner.

V. P. PAVLOV

**BELARUSIAN PARTICIPATION IN THE CONSPIRACY ORGANIZATION
«FRATERNAL COOPERATION OF THE PRISONERS OF WAR»**

Summary

This article is the first investigation presented in the Belarusian historical literature devoted to the participation of Belarusians in the Opposition movement in Hitler's concentration camps.

Anti-fascist struggle has been carried out not only by Red Army prisoners of war, but also by those people who were forcibly removed from their country for penal servitudes in the fascist Germany.

V. V. DANILOVICH

**JEWISH YOUTH ORGANIZATIONS OF THE SOVIET BELARUS
(1921–1929 YEARS)**

Summary

Article deals with the problem of Jewish youth organizations in the Soviet Belarus. During the 1920th the development of Jewish youth organizations took place on two fronts: the Communist and Zionist.

Jewish Communist Youth League until 1923 was a real competitor with Komsomol among Jewish boys and girls.

Zionist youth organization in the Soviet Belarus has been divided into three groups: the right, educational, cultural, and left. Zionist youth organization and other smaller groups have been related to the right groups. Gashomer-Gatsair, Gehover, Hehalutz, Makkabi have been related to educational and cultural ones. The Jewish Socialist Working Youth Union «Jugend Poalei Zion», Zionist-Socialist Union of Youth and Tseirey Zion have been related to the left group.

In the first half of 1920th the largest Jewish youth organization was Hehalutz, but in the second half it was the Zionist-Socialist Union of Youth. Soviet authorities used various methods of dealing with the Zionists (from advocacy to repressive). However, the Young Communist League of the Soviet Belarus was able to deploy an effective struggle against Zionism only in the late 1920th. Due to the stronger response to the Soviet authorities and to improve the economic situation Jewish boys and girls began to fall under the influence of youth Zionist organizations since the end of 1926. Then the collapse of their local structures has begun. Zionist groups organized by youth have been eliminated to the end of 1929.

O. P. DMITRIEVA

NATIONAL COMMUNITIES ON BELARUSIAN LANDS IN THE PERIOD OF THE SOVIET REGIME COMING INTO BEING (FROM NOVEMBER OF 1917 TO NOVEMBER OF 1918)

Summary

Processes of the Soviet national policy formation during the World War I have been researched by the author. Special attention has been paid to activities of Soviet national organizations concerned to the national and cultural development of Belarusians.

The status of Jews, Poles, and Lithuanians on the Belarusian territory during the period from November, 1917 to November, 1918 has been analyzed.

I. U. HALUZA

DICTIONARY OF THE LIVING BELARUSIAN LANGUAGE: THEORETICAL AND METHODOLOGICAL ASPECTS OF ITS COMPOSITION

Summary

This article is devoted to theoretical and methodological problems of making a dictionary of the living Belarusian language in the 20th years of twentieth century in comparison with the most important Russian, Polish, Czech, Serbian and Ukrainian dictionaries.

The special attention has been paid to works of Belarusian linguists which rethinking and reworking experience of other Slavic counterparts offered their own lexicographical installation of the methodological support of works as well as implemented them. Publications of regulations and programs, preparation of regional dictionaries, field collection of dictionary materials by forces of the literate part of population of the Republic have been elucidated, too. Also theoretical foundations of the dictionary based on the Belarusian living language encompassed territorial boundaries of ethnographic Belarus have been shown. They are chronologically limited to the second half of nineteenth century and the first quarter of the twentieth century. The goal of the dictionary was to show the lexical richness of the Belarusian language, stylistically processed vernacular, introducing a significant part of specialized vocabulary. Thereby it proves the uniqueness of the Belarusian language and extracts tokens from artistic, journalistic and professional literature. This extraction had a critical nature. So the usage labels have been not introduced into the entries in contrast to the mandatory examples from literature and compulsory linguistic passports.

At the same time the criteria for inclusion into the dictionary of loan words, neologisms and special vocabulary were rather vague.

A. A. BARKOVICH

CULTURAL DOMINANTS OF THE COMPUTER-MEDIATED COMMUNICATION

Summary

The most notable obstacle to the evolution of artificial intelligence is not as much the lack of technical equipment of computers as many of their «inability» to take into account the context and cultural features of human communications.

Computer-mediated communications create a new environment of the discourse, peculiar both technically and humanitarian, in particular, linguistic aspects. Issues of structuring and systematization of the content and form of the «big data» that are stored in the virtual dimension require adaptation of major achievements from the humanitarian sphere to new communication circumstances.

The obvious and requested resource in this context is the knowledge on the correlation of language components and culture qualities. An artificial intelligence is now unable autonomous from person to pose and solve problems. So its presence in the field of communications is due to already established by laws of the cultural environment. Thus, computer-mediated communications would be carried out according to the rules of human culture, the essence of which is the language.

G. A. FLIKOP

MENTIONS ABOUT THE LISTS OF LITTLE-KNOWN WONDER-WORKING ICONS IN DESCRIPTIONS OF UNIAT CHURCHES OF XVIII – BEGINNING XIX CENTURIES

Summary

Article deals with the iconography of forgotten and lost wonder-working icons, copies of which existed in the Uniat churches in Belarus in the XVIII – early XIX centuries. It has been evidenced by archival sources.

We are talking now about such forms of them as «The Virgin of Ushachi», «The Virgin of Kublichy», «The Virgin of Fashchevka», «The Virgin of Borisov» and «The Virgin of Vanuzhichi».

E. O. SUSHKO

**MUSICAL TELEVISION OF THE REPUBLIC OF BELARUS:
MAIN STAGES AND TENDENCIES OF DEVELOPMENT**

Summary

This article identifies the key stages and trends in the development of musical television of the Republic of Belarus. There are systematically studied the structure and contents of contemporary musical broadcasting, software packages of the central and regional, state and commercial TV channels.

It has been concluded that recreational functions, entertainment programs for the mass-media culture, «conveyor» ways to create television programs prevail on the contemporary musical television.

T. B. MATSIUKHINA

LITERARY SYMBOLISM IN THE CONTEXT OF RECEPTIVE AESTHETICS

Summary

Article describes the problems of perception, understanding and interpretation of works of art with symbolic orientation. The importance has been given to abilities to distinguish between «artistic image» and «symbol». Inexhaustible possibilities of associative character present the main results of in-depth study of the theory of mimesis.

G. A. GLADKOVA

**ART RECEPTION OF EVENTS OF THE 1830–1831 YEARS REBELLION
IN THE A. NAKVASKA'S NOVEL «LITHUANIAN INSURGENT»**

Summary

Article is devoted to the reception of the November rebellion in 1830-1831 years on the territory of Lithuania and Poland in works created by such Polish writer, memoirists and teacher of the XIX century as Anna Nakwaska.

Researches have been made on example of the little-known novel «Lithuanian insurgent» («Powstaniec litewski»).

A. A. KHANEUSKI

CONCEPTION OF «TERMS» IN THE LABOR LAW

Summary

Based on analysis of the existing approaches to understanding the «terms» in the theory of law, civil law and labor, the author proposes the definition reflected characteristic features of this branch of law. Classification of terms has been justified by their relationship to legal norms and legal relations on material and immaterial, which allow to give full consideration to all the institutions of labor law including the order to solve problems of the calculation of terms